

Balance de la cooperación al desarrollo española en 2008

Siguiendo la tendencia creciente iniciada en el año 2004, durante 2008 España realiza el mayor esfuerzo económico de su historia, situando el volumen de su Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) en el 0,45% de su Renta Nacional Bruta (RNB), ocho puntos porcentuales por encima del ejercicio anterior (0,37%). Esto le permite avanzar tres posiciones y situarse en octavo lugar en el *ranking* de los países del Comité de Ayuda al Desarrollo (CAD) en lo que se refiere a este indicador, sobrepasando a países como Francia, Finlandia y Austria. A pesar de este aumento tan significativo, este avance no es suficiente para alcanzar al 0,5% con el que se comprometió en la Cumbre de Monterrey de 2002.

En términos de volumen de recursos, y para el ejercicio 2008, España es, tras EEUU, el país que más incrementa sus aportaciones alcanzando los 4.761,7¹ millones de euros (747,6 millones de euros menos de los previstos inicialmente), cifra que supone un 26,8% más que en 2007. Esta cantidad permite a España mantenerse en séptima posición en la lista de países del CAD y en quinta, entre los principales países donantes de la UE (véase la tabla I del anexo sobre el seguimiento de la AOD del CAD en este mismo *Anuario*).

Pero además de la AOD, existen otros mecanismos a través de los cuáles los países más ricos influyen en los países más pobres. Un meritorio intento por sintetizar este carácter multidimensional lo podemos encontrar en el Índice de Compromiso con el Desarrollo (ICD), elaborado de forma anual desde 2003 por el *Center for Global Development*. Así, además de considerar tanto la calidad como la cantidad de la ayuda aportada, el ICD pondera también otras políticas públicas con un impacto crucial para el desarrollo de los países receptores como son: el nivel de acceso que ofrecen a sus exportaciones, la promoción de la inversión extranjera directa responsable, las facilidades a la población inmigrante, el compromiso en la lucha contra el cambio climático, la promoción de las misiones de paz y seguridad, y la difusión y el acceso a la tecnología y la innovación.

En su última edición, con información referente a 2008 y para 22 países (véase Gráfico VIII del anexo sobre el seguimiento de la AOD del CAD en este mismo *Anuario*), el *ranking* lo lideran los países nórdicos (Países Bajos, Suecia y Noruega). Por el contrario, Corea del Sur, Japón e Italia cierran esta lista. España, por su parte, se coloca en duodécimo lugar, un puesto que se explica por sus beneficiosas políticas migratorias (se pondera muy positivamente el importante flujo migratorio del sur recibido durante los últimos años) aunque contrarrestadas por su baja implicación en misiones de paz y estabilización.

La AOD neta² española en 2008 se reparte entre el 30,1% canalizada vía ayuda multilateral, y el 69,9% vía bilateral³. Las aportaciones de AOD bruta a organismos multilaterales de desarrollo crecen en relación al ejercicio anterior en un 23,7% y superan los 2.800 millones de euros, lo que demuestra una clara apuesta por este instrumento. Destaca el incremento de las contribuciones a organismos multilaterales financieros en general, y en particular, al Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y al Banco Africano de Desarrollo. Estos dos bancos concentran casi la totalidad de recursos destinados a los Bancos Regionales de Desarrollo (68,0% y 22,5%, respectivamente). Destaca la aportación al BID, que recibe aproximadamente 300 millones de euros más que durante el año pasado como parte del recién creado Fondo de Cooperación para Agua y Saneamiento (véase Tablas I y II del presente anexo).

Respecto a los organismos multilaterales no financieros, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) recibe en 2008 la cantidad de 250 millones de euros menos respecto al año anterior. Ello se debe a la creación del Fondo España-PNUD para el logro de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), a través del cuál se han canalizado 528 millones de euros en 2007 y 200 millones en 2008. A pesar de ello, el PNUD se mantiene como primer receptor de este tipo de organismos, con el 26,3%, seguido del Fondo Global contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria (GFATM) (7,7%); el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) (7,2%); el Programa Mundial de Alimentos (PMA) (6,7%) y el Fondo de Desarrollo de las NNUU para la Mujer (UNIFEM) (5,9%) (véase la tabla III del presente anexo).

La cooperación bilateral reembolsable neta⁴ se duplica respecto al ejercicio 2007. Dentro de este rubro, los créditos del Fondo de Ayuda al Desarrollo (FAD) incrementan su importancia relativa en 2008 hasta alcanzar el 4% de la AOD total neta española, frente al 2,14% del año anterior, a la espera de su reforma que se iniciará a finales de 2009. De acuerdo con el documento de Seguimiento del Plan Anual de Cooperación Internacional (PACI) 2008, este aumento se debe al cambio en uno de los criterios para su contabilización, que ahora incluye las operaciones aprobadas en la Comisión Interministerial del Fondo de Ayuda al Desarrollo y que se han tenido que actualizar en 2008. A pesar de los compromisos asumidos en el CAD, con este instrumento se mantiene la financiación de proyectos de inversión en África y de proyectos para la provisión de Servicios Sociales Básicos en Iberoamérica. La distribución geográfica de los créditos FAD

se decanta, en primer lugar, hacia los países de renta media-alta (un 53,9% del total) y en segundo lugar, hacia los países menos adelantados (31,4%). Los recursos que el Fondo para la Concesión de Microcréditos transfirió a los países en vías de desarrollo es el más alto de su historia y crecen en un 66% respecto al año anterior, aunque su peso sobre el AOD neta total disminuye.

En cuanto a las operaciones para el alivio de la deuda externa, dentro de la cooperación bilateral no reembolsable, éstas ascendieron a 236,7 millones de euros (cifra que representa el 5% de la AOD neta). Destaca la tercera fase de la condonación de deuda a Irak y de la operación de CELGUSA en Guatemala, operaciones financieras que se han saneado décadas después y que conjuntamente suponen una AOD de 210 millones de euros (véase las tablas I y X del presente anexo). La ayuda bilateral a programas y proyectos, así como las donaciones canalizadas vía ONGDs han aumentado desde el último ejercicio y representan un 14,9% y un 13,4%, respectivamente, de la AOD neta total (en este último caso no se incluye la ayuda humanitaria y la sensibilización al desarrollo). La AOD destinada a acción humanitaria también se incrementa considerablemente respecto a 2007 y la que se canaliza de manera bilateral, que incluye las donaciones bilaterales ejecutadas por, o en cooperación con, organismos multilaterales de desarrollo, asciende en un 75,9%. Finalmente, la AOD destinada a sensibilización y educación para el desarrollo también aumenta (en un 20,2%), pero la participación de este instrumento en el conjunto de la AOD total neta española desciende ligeramente, situándose en el 1,2% (véase Tabla I del presente anexo).

Del total de la AOD neta española, un 87% es ejecutado por la Administración central, un 13% por la Administración descentralizada y un 0,2% por las Universidades. Dentro de la Administración General del Estado, el Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación (MAEC) se sitúa en primer lugar en cuanto a volumen de recursos gestionados (2.446,3 millones de euros, el 51,4% sobre el total) de los cuáles, la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) gestiona el 38,9%, siendo su peso relativo en el conjunto de la AOD neta española del 19,3%. Por orden de importancia, le sigue el Ministerio de Economía y Hacienda, gestionando casi el 30% (1.402,1 millones de euros) y el Ministerio de Industria, Turismo y Comercio, con 198,1 millones de euros (4% sobre el total). El Ministerio de Defensa va perdiendo su espacio en los asuntos de cooperación al desarrollo, y su participación en la AOD española desciende del 0,38% al 0,25% en un año (véase la tabla VIII del presente anexo).

La cooperación descentralizada española, la ejecutada por las Comunidades Autónomas (CCAA) y los entes locales, sigue creciendo y aumenta el volumen de recursos en 100 millones de euros respecto a 2007, lo que representa alrededor de un 20% más en un año. Sin embargo, su participación relativa en el global de AOD neta española desciende, pasando de representar el 13,6% en 2007 al 12,9% en 2008. En términos absolutos, el *ranking* de AOD por CCAA viene encabezado nuevamente por Andalucía.

La AOD aportada por esta Comunidad supone más del 20% del total de la cooperación autonómica. Le siguen a cierta distancia la Comunidad Valenciana y Cataluña, con el 13,9% y el 13,5% sobre el total, respectivamente. Navarra, por su parte, se mantiene a la cabeza en cuanto a AOD *per cápita* (33,3 euros) y desbancan a Baleares del primer puesto en cuanto a porcentaje sobre su presupuesto general se refiere. Estas dos comunidades destinan el 0,48% y el 0,47%, respectivamente, de su presupuesto, seguidas muy de cerca por la Comunidad Valenciana (0,46%). Esta Comunidad Autónoma, además, destaca por el significativo aumento de recursos destinados a la cooperación experimentado durante el ejercicio 2008 (34 millones de euros, duplicando así su aportación en relación a su presupuesto). Otra comunidad que aumenta significativamente el volumen de AOD es el País Vasco (incremento de un 39%), seguida de Madrid (casi un 26%), Aragón (20%, aproximadamente) y Andalucía (poco más del 18%). Por contra, son varias las CCAA que este año han disminuido los flujos de ayuda. Destaca Castilla y León, con casi un 27% menos, seguida de Asturias, Extremadura, La Rioja, Galicia, Cantabria y finalmente, Baleares. Cabe mencionar que el porcentaje del presupuesto autonómico destinado a AOD se mantiene un año más en el 0,27% (véase la Tabla VII del presente anexo).

La cooperación de los entes locales (ayuntamientos, diputaciones, cabildos y consejos insulares) se sitúa en los 148,8 millones de euros, representando el 3,1% de la AOD española. A pesar del incremento en el volumen de recursos destinados respecto a 2007, la participación sobre el conjunto de la AOD española se ha visto reducida. El Ayuntamiento de Madrid sigue siendo el principal donante local, con más de 19 millones de euros, seguido a gran distancia por el Ayuntamiento de Barcelona, con casi 8 millones de euros. A diferencia de las CCAA, son varios los entes locales que superan el 0,7% en relación a su presupuesto. Entre los más destacados, alcanzan este porcentaje Vitoria-Gasteiz, Pamplona, Gijón y Burgos.

Durante 2008, el volumen de la AOD neta de la cooperación universitaria cae más de 2,21 millones de euros, así como su participación en el conjunto de la AOD española, que pasa del 0,3% al 0,2%. Nuevamente, es la Universidad Complutense de Madrid la que realiza un mayor esfuerzo económico.

En cuanto a la distribución sectorial de la AOD bruta (véase la Tabla IX del presente anexo), la destinada a financiar acciones incluidas dentro del grupo de infraestructuras y servicios sociales supone el 45,5% del total. Dentro de este grupo, aunque el subsector de gobierno y sociedad civil se mantiene en primer lugar, con un peso del 11,2%, sufre un leve descenso con respecto a 2007. En cambio, subsectores como el de educación (8,8%), salud (6,6%), población y salud reproductiva (3,6%) y abastecimiento y depuración de agua (9,1%) ven aumentar su importancia relativa. Este último es el que más crece, pasando de 185,4 millones en 2007 a 451,9 millones de euros en 2008, debido, en gran parte a las aportaciones al Fondo de Cooperación para Agua y Saneamiento. El grupo referente a infraestructura económica y servicios se mantiene prácticamente igual (cerca del 12%).

Por regiones geográficas América Latina continúa siendo el primer destino geográfico de la ayuda española en 2008, suponiendo el 30,9% del total de la AOD neta, seguida del África Subsahariana, con el 22,3%. Cierran la lista el Mediterráneo (11,4%), Asia-Pacífico (9,9%) y Europa (5,1%). La principal modalidad utilizada en América Latina es la ayuda bilateral (que incluye aquella canalizada a través de organismos multilaterales), quedando la multilateral prácticamente residual. En cambio, para el África Subsahariana la ayuda canalizada bilateralmente se equipara con la que se distribuye vía organismos multilaterales. Los países de renta media-baja continúan siendo los que reciben más AOD española y Guatemala, con 177,4 millones de euros, es el país que recibe más recursos, seguido de Perú (91,1 millones) e Irak (89,5 millones). No obstante, cabe señalar que el país centroamericano recibió importantes proporciones de ayuda reembolsable (operaciones de deuda contabilizadas como AOD, como así se refleja en las Tablas IV y X del presente anexo).

A nivel internacional, el año 2008 viene marcado por la crisis alimentaria y por el inicio de una serie de reuniones del Grupo de los 20 (G-20) con el objetivo de gestionar la crisis económica mundial, que sin duda, han tenido serias repercusiones en el sistema de financiación para el desarrollo. También destaca la celebración del III Foro de Alto Nivel sobre eficacia de la ayuda, que tuvo lugar en septiembre en Accra y la aprobación de su Agenda de Acción. Esta agenda incluye por primera vez, a los agentes públicos descentralizados y a la sociedad civil, y supone un importante empujón en la aplicación de la Declaración de París. Además de la participación activa de España en este Foro, durante 2008 nuestro país ha entrado en complejos debates sobre como llevar a cabo la división del trabajo entre donantes en el terreno, con el objetivo de dar respuesta al Código de Conducta de la UE; y ha establecido un grupo de trabajo sobre de eficacia y calidad de la ayuda conformado por la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional (SECI), la Dirección General de Planificación y Evaluación de Políticas para el Desarrollo (DGPOLDE) y la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID).

La Cumbre de Alto Nivel sobre los ODM que tuvo lugar en septiembre en Nueva York, marca el inicio de la segunda mitad del camino a seguir para la consecución de estos objetivos. Finalmente, también se celebran durante este año, pero sin resultados destacados, la Conferencia de Alto Nivel sobre Seguridad Alimentaria Mundial: los Desafíos del Cambio Climático y la Bioenergía, organizada por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO); y la Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo, encargada de dar seguimiento a la aplicación del Consenso de Monterrey.

A nivel nacional, el año 2008 cierra el ciclo del II Plan Director de la Cooperación Española 2005-2008 y se inician los trabajos y el proceso de diálogo, consultas y debate con todas las fuerzas políticas y actores de la cooperación para elaborar el III Plan Director 2009-2012, que finalmente es aprobado por el Consejo de Ministros el 13 de febrero de 2009. Por primera vez, el nuevo Plan Director parte de una evaluación previa del ciclo de cooperación e incorpora las lecciones

aprendidas y las recomendaciones del Examen de Pares (*peer review*) realizado por el CAD en noviembre de 2007. Este documento representa una apuesta seria y decidida por las políticas de desarrollo y por la agenda internacional de la eficacia de la ayuda. Asimismo, conviene señalar que en el período que abarca este nuevo Plan Director, está previsto elaborar una nueva Ley de Cooperación.

Este año también se caracteriza, entre otras cosas, por la puesta en marcha de la reforma de la AECID, surgida del Real Decreto 1403/2007, por la que se le dota de una nueva estructura, y por la creación de la Comisión Delegada de Cooperación para el Desarrollo, que tiene por finalidad asegurar la coordinación de los diferentes ministerios en este ámbito. Se desarrolla, también, la Estrategia de Educación para el Desarrollo de la Cooperación Española, que fue presentada al conjunto de las CCAA y a la sociedad civil. Asimismo, se presenta y entra en vigor la Estrategia Sectorial de Acción Humanitaria, se pone en marcha la Oficina de Acción Humanitaria en el seno de la AECID y se inaugura un Centro Logístico en Panamá, con más de 800 m² para almacenar material, y creado para reducir los costes de transporte y para incrementar la rapidez de respuesta en caso de emergencias humanitarias. Finalmente, se adopta la estrategia multilateral, que establece un multilateralismo nuevo, más incluyente y eficaz, dirigido a alcanzar los ODM.

Durante este año, se consolida el Fondo de Cooperación para Agua y Saneamiento para América Latina, anunciado por el presidente del Gobierno José Luis Rodríguez Zapatero en la XVII Cumbre Iberoamericana de 2007, mediante la creación de la Oficina del Fondo dentro de la propia AECID, encargada de gestionarlo. Este Fondo dispone de un monto total de 1.500 millones de dólares, de los cuales, los primeros 300 se han desembolsado a lo largo del ejercicio, y para lo cual el Gobierno de España y el BID firmaron el 29 de octubre de 2008 un memorándum de entendimiento.

La crisis económica internacional que está sacudiendo con dureza a España ha obligado a revisar las metas para 2010 (véase la tabla I del anexo siguiente sobre el PACI). Las previsiones anuncian que el volumen de AOD será muy similar a lo establecido inicialmente para 2009, alcanzando los 5.264,6 millones de euros, cantidad que representa el 0,51% de la RNB. Se prevé también un sensible aumento de la cooperación multilateral, como resultado del incremento de los fondos canalizados a través de la Unión Europea, con 100 millones de euros más. También se incrementan los fondos destinados a operaciones de deuda externa (en más de un 38%), y la AOD para sensibilización y educación para el desarrollo de carácter bilateral alcanza valores similares a los de 2008 después de un año de considerable descenso. Producto de la reforma de los FAD durante 2009 y 2010, se prevé una nueva partida en 2010 por valor de 550 millones de euros, superior al 10% de la ayuda. Respecto a las previsiones sectoriales, el de infraestructuras y servicios sociales (que entre otros rubros incluye los servicios sociales básicos) alcanzará el 38,7% de la AOD bruta española en 2010 y geográficamente, África Subsahariana supera a América Latina en lo que a volumen de recursos se refiere (véase las tablas del anexo siguiente sobre el PACI).

Notas

1. Equivalente a 6.866,8 millones de dólares.
2. La AOD neta hace referencia a la cantidad total desembolsada, exceptuando los reembolsos del capital prestado y sin contar los pagos de intereses.
3. Dentro de este rubro se contabilizan, además, aquellas donaciones bilaterales ejecutadas por, o en cooperación con, organismos multilaterales de desarrollo.
4. La cooperación bilateral reembolsable neta recoge los flujos de ayuda directos al país receptor en forma de créditos de carácter concesional.

Referencias bibliográficas

"La Realidad de la Ayuda 2009". Intermón Oxfam. www.intermonoxfam.org/es/page.asp?id=1093&ui=11504 [Consulta: marzo 2010]

Estrategia Multilateral de la Cooperación Española para el Desarrollo www.aecid.es/export/sites/default/web/galerias/programas/Vita/descargas/RESUMEN_EJECUTIVO_esp.pdf [Consulta: marzo 2010]

Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Borrador del Seguimiento del PACI 2008

www.maec.es/es/MenuPpal/CooperacionInternacional/Publicacionesydocumentacion/Documents/BorradorPACI2008.pdf [Consulta: marzo 2010]

Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación, Plan Director de la Cooperación Española 2009-2012

www.aecid.es/export/sites/default/web/galerias/publicaciones/descargas/Plan_Director_2009-2012.pdf [Consulta: marzo 2010]

Propuesta de Plan Anual de Cooperación al Desarrollo 2010, aprobado por Consejo de Ministros el 12 de febrero de 2010. www.aecid.es/export/sites/default/web/galerias/programas/Vita/descargas/PACI_2010_versionprovisional.pdf [Consulta: marzo 2010]

I. SEGUIMIENTO DE LA AOD NETA ESPAÑOLA POR INSTRUMENTOS 2008

(en euros)

Instrumentos	Previsiones (1)	Realización (2)	Distribución %	Desviación (3=2-1)	% Desviación (3/1)
Aportaciones a la UE	739.063.818	718.712.913	15,1	-20.350.905	-2,8
Organismos multilaterales financieros	542.551.702	373.125.830	7,8	-169.425.872	-31,2
Organismos multilaterales no financieros	987.669.874	339.967.170	7,1	-647.702.704	-65,6
TOTAL AOD MULTILATERAL (1)	2.269.285.393	1.431.805.913	30,1	-837.479.481	-36,9
Créditos FAD	157.525.911	191.221.926	4,0	33.696.015	21,4
Microcréditos	84.307.174	66.311.322	1,4	-17.995.852	-21,3
Otros créditos		-10.863	-0,0	-10.863	
COOPERACIÓN BILATERAL REEMBOLSABLE NETA	241.833.085	257.522.385	5,4	15.689.300	6,5
Operaciones de deuda	444.780.000	236.776.338	5,0	-208.003.662	-46,8
Donaciones vía organismos multilaterales ¹	671.428.226	1.141.859.561	24,0	470.431.335	70,1
Programas y proyectos ¹	829.870.783	708.858.992	14,9	-121.011.791	-14,6
Ayudas y subvenciones a ONGD ¹	784.662.411	635.920.209	13,4	-148.742.202	-19,0
COOPERACIÓN BILATERAL NO REEMBOLSABLE	2.730.741.420	2.723.415.100	57,2	-7.326.320	-0,3
Acción humanitaria bilateral	225.957.059	289.682.514	6,1	63.725.455	28,2
Educación para el desarrollo y sensibilización social	41.473.042	59.266.325	1,2	17.793.283	42,9
TOTAL AOD BILATERAL NETA (2)	3.240.004.606	3.329.886.324	69,9	89.881.718	2,8
TOTAL AOD NETA (1+2)	5.509.290.000	4.761.692.238	100,0	-747.597.762	-13,6
% PIB	0,50%	0,45%		-0,05%	

¹. Excluye acción humanitaria y educación para el desarrollo y sensibilización social.

Fuente: A partir de datos del PACI 2008 y Seguimiento PACI 2008 del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación.

Elaboración: CIDOB

II. APORTACIÓN DE LA AOD ESPAÑOLA A LOS ORGANISMOS MULTILATERALES FINANCIEROS 2008

	Millones de euros	% Distribución
Asociación Internacional de Fomento (AIF)	236,8	29,7%
Otras contribuciones al grupo Banco Mundial	84,3	10,6%
TOTAL GRUPO BANCO MUNDIAL	321,1	40,2%
Banco Africano de Desarrollo (BAfD)	104,4	13,1%
Banco Asiático de Desarrollo (BAsD)	29,6	3,7%
Banco Interamericano de Desarrollo (BID)	314,8	39,5%
Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE)	10,7	1,3%
Banco Europeo Para la Reconstrucción y el Desarrollo (BERD)	3,5	0,4%
Otras contribuciones a bancos regionales y fondos especiales	0,0	0,0%
TOTAL BANCOS REGIONALES Y FONDOS ESPECIALES	463,1	58,0%
FONDO MONETARIO INTERNACIONAL (FMI)	13,6	1,7%
TOTAL	797,8	100,0%

Fuente: A partir de datos del Seguimiento PACI 2008 del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Elaboración: CIDOB

III. APORTACIÓN DE LA AOD ESPAÑOLA A LOS ORGANISMOS MULTILATERALES NO FINANCIEROS 2008

	Millones de euros	% Distribución
Programa de las Naciones Unidas Para el Desarrollo (PNUD)	331,5	26,3%
Fondo de las Naciones Unidas Para la Infancia (UNICEF)	90,5	7,2%
Programa Mundial de Alimentos (PMA)	84,2	6,7%
Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas Para la Mujer (UNIFEM)	74,1	5,9%
Organización de las NNUU Para la Agricultura y la Alimentación (FAO)	46,6	3,7%
Fondo de Población de las Naciones Unidas (FNUAP)	36,7	2,9%
Fondo Central de Respuestas a Emergencias (CERF)	30,0	2,4%
Organización Mundial de la Salud (OMS)	25,2	2,0%
Alto Comisionado de Naciones Unidas Para los Refugiados (ACNUR)	22,9	1,8%
Obr. Públ. y Socorro NNUU a Refugiados Palestinos (UNRWA-OOPS)	17,7	1,4%
Organización de las Naciones Unidas Para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO)	15,4	1,2%
Programa de Naciones Unidas Para los Asentamientos Humanos (HABITAT)	13,2	1,0%
Programa de las Naciones Unidas Para el Medio Ambiente (PNUMA)	12,7	1,0%
Programa Conjunto de las NNUU Sobre el VIH/Sida (ONUSIDA)	10,5	0,8%
Grupo de Desarrollo de Naciones Unidas (UNDG)	10,0	0,8%
Otras Contribuciones al Sistema de Naciones Unidas	88,4	7,0%
NACIONES UNIDAS	909,6	72,2%
Fondo Global Contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria (GFATM)	97,6	7,7%
Iniciativa Vía Rápida de Educación Para Todos (FTI)	61,3	4,9%
Alianza Mundial Para Vacunas e Inmunización (GAVI)	29,0	2,3%
Organización de Estados Iberoamericanos Para Educación, Ciencia y Cultura (OEI)	28,0	2,2%
Organización Panamericana de la Salud (OPS)	17,2	1,4%
Facilidad Internacional de Compra de Medicamentos (UNITAID)	15,0	1,2%
Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR)	14,5	1,2%
Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO)	10,1	0,8%
Otras Contribuciones Multilaterales	78,4	6,2%
OTRAS ORGANIZACIONES MULTILATERALES	351,1	27,8%
TOTAL AOD	1.260,7	100,0%

Fuente: A partir de datos del Seguimiento PACI 2008 del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Elaboración: CIDOB

	AOD bilateral reembolsable neta	AOD bilateral no reembolsable		Total AOD (1+2+3)
	FAD y microcréditos (1)	Operaciones de deuda (2)	Otras donaciones ¹ (3)	
Angola	-6.902.341	0	16.309.149	9.406.807
Benín	0	0	1.394.736	1.394.736
Botswana	0	0	0	0
Burkina Faso	-1.179.122	185.944	3.034.555	2.041.377
Burundi	0	0	1.305.790	1.305.790
Cabo Verde	1.104.215	0	12.912.326	14.016.541
Camerún	2.970.797	0	5.768.552	8.739.349
Chad	-739.096	0	8.294.160	7.555.064
Comores	0	0	37.361	37.361
Congo, República	0	0	474.402	474.402
Congo, Rep. Democrática	-2.749.942	0	29.965.165	27.215.223
Côte D'ivoire	0	0	3.624.971	3.624.971
Djibouti	0	0	390.416	390.416
Eritrea	0	0	1.215.723	1.215.723
Etiopía	0	0	41.975.662	41.975.662
Gabón	0	0	309.219	309.219
Gambia	0	0	1.523.042	1.523.042
Ghana	9.635.910	0	1.510.418	11.146.328
Guinea	0	0	2.001.872	2.001.872
Guinea Bissau	0	0	11.336.051	11.336.051
Guinea Ecuatorial	0	0	9.560.240	9.560.240
Kenya	728.301	0	26.040.059	26.768.360
Lesotho	0	0	1.060.149	1.060.149
Liberia	0	0	16.839.371	16.839.371
Madagascar	0	0	10.101.481	10.101.481
Malawi	0	21.874	1.986.672	2.008.546
Mali	0	0	21.596.471	21.596.471
Mauricio	0	0	0	0
Mauritania	3.920.081	1.205.464	18.527.742	23.653.287
Mozambique	3.885.840	0	50.507.083	54.392.923
Namibia	1.834.521	0	8.607.973	10.442.494
Niger	0	0	16.623.047	16.623.047
Nigeria	0	0	17.622.553	17.622.553
República Centroafricana	0	0	1.490.223	1.490.223
Rwanda	0	0	17.238.334	17.238.334
São Tomé y Príncipe	-781.793	310.596	1.559.550	1.088.353
Senegal	268.331	13.735.905	26.986.711	40.990.947
Seychelles	0	0	0	0
Sierra Leona	0	0	2.327.139	2.327.139
Somalia	0	0	10.132.380	10.132.380
Sudáfrica	0	0	429.406	429.406
Sudán	0	0	26.122.219	26.122.219
Swazilandia	0	0	1.854	1.854
Tanzania	-666.496	0	2.997.385	2.330.889
Togo	0	0	2.388.845	2.388.845
Uganda	-1.516.236	415.719	9.048.061	7.947.544
Zambia	0	0	695.541	695.541
Zimbabwe	0	0	3.319.884	3.319.884
ÁFRICA SUBSAHARIANA NO ESPECIFICADOS	0	0	34.007.793	34.007.793
TOTAL ÁFRICA SUBSAHARIANA	9.812.971	15.875.502	481.201.734	506.890.207

IV. DISTRIBUCIÓN DE LA AOD BILATERAL NETA ESPAÑOLA POR PAÍSES 2008

(en euros)

	AOD bilateral reembolsable neta		AOD bilateral no reembolsable	
	FAD y microcréditos (1)	Operaciones de deuda (2)	Otras donaciones ¹ (3)	Total AOD (1+2+3)
Afganistán	0	0	49.768.869	49.768.869
Armenia	0	0	482.698	482.698
Azerbaiján	0	0	250.000	250.000
Georgia	0	0	1.866.128	1.866.128
Kazajistán	0	0	44.378	44.378
Kirguistán	0	0	2.295.416	2.295.416
Tadzhikistán	0	0	1.729.456	1.729.456
Turkmenistán	0	0	0	0
Uzbekistán	0	0	250.000	250.000
ASIA CENTRAL NO ESPECIFICADOS	0	0	0	0
TOTAL ASIA CENTRAL	0	0	56.686.943	56.686.943
Bangladesh	-294.750	0	6.841.637	6.546.887
Bután	0	0	0	0
India	-128.595	0	9.863.142	9.734.547
Maldivas	0	0	0	0
Myanmar	0	0	6.371.555	6.371.555
Nepal	0	0	1.972.688	1.972.688
Pakistán	0	0	2.275.108	2.275.108
Sri Lanka	13.246.515	0	4.798.158	18.044.673
ASIA DEL SUR NO ESPECIFICADOS	0	0	375.000	375.000
TOTAL ASIA DEL SUR	12.823.170	0	32.497.287	45.320.457
Camboya	0	0	8.185.827	8.185.827
China	23.513.013	0	6.300.627	29.813.640
Corea, Rep. Popular Democrática	0	0	239.723	239.723
Filipinas	-2.213.151	0	26.692.211	24.479.061
Indonesia	107.301	0	6.445.127	6.552.428
Laos	0	0	141.623	141.623
Malasia	0	0	0	0
Mongolia	1.691	0	2.804.840	2.806.531
Tailandia	0	0	42.312	42.312
Timor-Leste	0	0	9.680.721	9.680.721
Vietnam	10.699.912	0	23.599.095	34.299.007
ASIA ORIENTAL NO ESPECIFICADOS	0	0	7.743.073	7.743.073
TOTAL ASIA ORIENTAL	32.108.766	0	91.875.180	123.983.946
Micronesia, Estados Federados	0	0	0	0
Fiji	0	0	0	0
Papúa Nueva Guinea	0	0	0	0
Palau	0	0	0	0
Salomón, Islas	0	0	214.000	214.000
Samoa	0	0	0	0
Tonga	0	0	0	0
Vanuatu	0	0	20.854	20.854
OCEANÍA NO ESPECIFICADOS	0	0	666.667	666.667
TOTAL OCEANÍA	0	0	901.521	901.521
TOTAL ASIA-PACÍFICO	44.931.936	0	181.960.931	226.892.867

	AOD bilateral reembolsable neta		AOD bilateral no reembolsable	
	FAD y microcréditos (1)	Operaciones de deuda (2)	Otras donaciones ¹ (3)	Total AOD (1+2+3)
Arabia Saudí	0	0	0	0
Irak	0	85.466.548	3.989.573	89.456.120
Irán	224.163	0	253.667	477.830
Jordania	2.500.000	0	6.268.835	8.768.835
Líbano	0	0	35.918.674	35.918.674
Omán	0	0	0	0
Siria	0	0	5.163.120	5.163.120
Territorios Palestinos	0	0	68.927.467	68.927.467
Yemen	0	0	1.313.198	1.313.198
ORIENTE MEDIO NO ESPECIFICADOS	0	0	24.714.152	24.714.152
TOTAL ORIENTE MEDIO	2.724.163	85.466.548	146.548.686	234.739.396
Argelia	39.355.587	0	5.148.475	44.504.061
Egipto	4.023.089	0	6.812.797	10.835.886
Libia	0	0	3.708	3.708
Marruecos	31.527.784	0	49.835.081	81.362.865
Población saharauí	0	0	23.884.784	23.884.784
Túnez	7.725.788	0	3.500.232	11.226.020
MAGREB NO ESPECIFICADOS	0	0	300.000	300.000
NORTE DE ÁFRICA NO ESPECIFICADOS	0	0	6.178.065	6.178.065
TOTAL NORTE DE ÁFRICA	82.632.248	0	95.663.142	178.295.389
MEDITERRÁNEO NO ESPECIFICADOS	0	0	0	0
TOTAL ORIENTE MEDIO Y NORTE ÁFRICA	85.356.411	85.466.548	242.211.828	413.034.787
Antigua Y Barbuda	0	0	0	0
Barbados	0	0	108.235	108.235
Belice	0	0	1.840	1.840
Costa Rica	-1.364.709	0	12.096.053	10.731.343
Cuba	0	0	31.773.588	31.773.588
Dominica	0	0	0	0
El Salvador	7.151.700	0	50.821.310	57.973.011
Granada	0	0	0	0
Guatemala	-17.139	124.331.800	53.080.489	177.395.150
Haití	0	0	31.545.198	31.545.198
Honduras	22.070.421	8.618.251	50.813.606	81.502.278
Jamaica	0	0	1.402.494	1.402.494
México	-25.825.185	0	15.376.936	-10.448.250
Nicaragua	16.281.887	2.484.238	68.137.724	86.903.850
Panamá	-1.253.625	0	6.408.885	5.155.260
Rep. Dominicana	-14.546.157	0	36.803.396	22.257.239
San Vicente y Granadinas	0	0	0	0
Santa Lucía	0	0	0	0
Trinidad y Tobago	0	0	0	0
AMÉRICA DEL NORTE, CENTRAL Y CARIBE NO ESPECIFICADOS	-2.968.828	0	16.525.657	13.556.829
TOTAL AMÉRICA DEL NORTE, CENTRAL Y CARIBE	-471.636	135.434.289	374.895.412	509.858.066

IV. DISTRIBUCIÓN DE LA AOD BILATERAL NETA ESPAÑOLA POR PAÍSES 2008

(en euros)

	AOD bilateral reembolsable neta		AOD bilateral no reembolsable		Total AOD (1+2+3)
	FAD y microcréditos (1)	Operaciones de deuda (2)	Otras donaciones ¹ (3)		
Argentina	9.965.602	0	10.604.055	20.569.656	
Bolivia	-1.586.219	0	66.060.797	64.474.578	
Brasil	0	0	25.528.876	25.528.876	
Chile	0	0	4.949.796	4.949.796	
Colombia	5.407.986	0	53.499.156	58.907.143	
Ecuador	7.980.033	0	52.957.157	60.937.190	
Guyana	0	0	54.167	54.167	
Paraguay	645.418	0	15.322.052	15.967.470	
Perú	12.310.091	0	78.843.737	91.153.827	
Surinam	0	0	0	0	
Uruguay	-3.017.002	0	9.509.189	6.492.186	
Venezuela	1.050.077	0	9.684.152	10.734.229	
AMÉRICA DEL SUR NO ESPECIFICADOS	2.100.000	0	20.382.343	22.482.343	
TOTAL AMÉRICA DEL SUR	34.855.986	0	347.395.475	382.251.461	
AMÉRICA NO ESPECIFICADOS	0	0	477.638.361	477.638.361	
TOTAL AMÉRICA LATINA	34.384.348	135.434.289	1.199.929.250	1.369.747.886	
Albania	7.228.145	0	4.508.823	11.736.968	
Bielarús	0	0	91.312	91.312	
Bosnia-Herzegovina	22.864.272	0	6.532.178	29.396.450	
Croacia	0	0	652.584	652.584	
Kosovo (Serbia)	0	0	752.551	752.551	
Macedonia	755.574	0	2.067.534	2.823.109	
Moldova	0	0	1.249.100	1.249.100	
Montenegro	0	0	82.595	82.595	
Serbia	7.000.000	0	4.309.809	11.309.809	
Turquía	61.672.368	0	2.181.116	63.853.483	
Ucrania	0	0	182.399	182.399	
EUROPA NO ESPECIFICADOS	0	0	20.889.798	20.889.798	
TOTAL EUROPA	99.520.359	0	43.499.798	143.020.157	
TOTAL ÁFRICA NO ESPECIFICADOS	0	0	90.981.966	90.981.966	
TOTAL ASIA NO ESPECIFICADOS	0	0	46.300.460	46.300.460	
TOTAL PVD NO ESPECIFICADOS	-16.472.777	0	549.490.770	533.017.993	
TOTAL AOD BILATERAL NETA ESPAÑOLA	257.533.248	236.776.338	2.835.576.738	3.329.886.324	

¹. Incluye AOD bilateral vía OМУDES.

Fuente: A partir de datos del Seguimiento PACI 2008 del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación.

Elaboración: CIDOB

V. DISTRIBUCIÓN DE LA AOD META ESPAÑOLA POR MODALIDADES Y AGENTES FINANCIADORES 2008

(en euros)

	Cooperación al desarrollo		Acción humanitaria		Educación para el desarrollo y sensibilización social		Total AOD neta		
	Multilateral (1)	Bilateral (2)	Multilateral (3)	Bilateral (4)	Multilateral (5)	Bilateral (6)	Multilateral (1+3+5)	Bilateral (2+4+6)	
Administración general del estado	1.323.157.801	2.446.726.454	105.501.674	244.893.312	3.146.439	15.293.263	1.431.805.914	2.706.913.029	4.138.718.944
Cooperación autonómica	0	393.354.361	0	36.892.205	0	34.462.593	0	464.709.159	464.709.158
Cooperación local	0	131.346.487	0	8.568.724	0	8.860.290	0	148.775.501	148.775.501
Universidades	0	8.767.796	0	70.660	0	650.178	0	9.488.634	9.488.634
Total AOD neta	1.323.157.801	2.980.195.098	105.501.674	290.424.901	3.146.439	59.266.324	1.431.805.914	3.329.886.323	4.761.692.238
TOTAL GENERAL AOD META	4.303.352.899		395.926.575		62.412.764		4.761.692.238		

Fuente: A partir de datos del Seguimiento PACI 2008 del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Elaboración: CIDOB

VI. DISTRIBUCIÓN DE LA AOD ESPAÑOLA POR ÁREAS GEOGRÁFICAS 2008

	AOD multilateral		AOD bilateral bruta		Reembolsos		Total AOD neta	
	Euros (1)	% Distribución	Euros (2)	% Distribución	Euros (3)	% Distribución	Euros (1+2+3)	% Distribución
África Subsahariana	553.954.440	38,7%	526.593.518	15,0%	-19.703.311	10,8%	1.060.844.647	22,3%
América Latina	102.451.344	7,2%	1.447.698.134	41,2%	-77.950.248	42,6%	1.472.199.230	30,9%
Asia-Pacífico	244.200.841	17,1%	272.825.992	7,8%	-45.933.125	25,1%	471.093.708	9,9%
Europa	101.912.612	7,1%	143.710.503	4,1%	-690.346	0,4%	244.932.769	5,1%
Mediterráneo	130.645.726	9,1%	434.897.014	12,4%	-21.862.227	11,9%	543.680.513	11,4%
África no especificado	30.045.349	2,1%	90.981.966	2,6%	0	0,0%	121.027.315	2,5%
Asia no especificado	6.702.933	0,5%	46.300.460	1,3%	0	0,0%	53.003.393	1,1%
PVD no especificado	261.892.667	18,3%	549.943.750	15,7%	-16.925.757	9,2%	794.910.660	16,7%
TOTAL AOD	1.431.805.912	100,0%	3.512.951.337	100,0%	-183.065.014	100,0%	4.761.692.235	100,0%

Fuente: A partir de datos del Seguimiento PACI 2008 del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Elaboración: CIDOB

VII. AOD DE LAS COMUNIDADES AUTÓNOMAS 2008

	Euros	% Distribución	Euros/hab.	% AOD/Ppto. ¹
Andalucía	96.775.351	20,8	11,80	0,30
Aragón	9.610.565	2,1	7,24	0,17
Asturias	11.776.201	2,5	10,90	0,30
Baleares	15.594.107	3,4	14,54	0,47
Canarias	18.746.030	4,0	9,03	0,25
Cantabria	5.116.708	1,1	8,79	0,21
Castilla-La Mancha	40.341.400	8,7	15,77	0,39
Castilla y León	10.333.747	2,2	5,06	0,12
Cataluña	62.827.889	13,5	8,53	0,22
Extremadura	9.087.860	2,0	8,28	0,16
Galicia	9.873.774	2,1	3,55	0,09
La Rioja	4.078.224	0,9	12,84	0,31
Madrid	38.979.100	8,4	6,22	0,21
Murcia	5.130.756	1,1	3,60	0,11
Navarra	20.699.796	4,5	33,37	0,48
País Vasco	40.837.201	8,8	18,93	0,41
Comunidad Valenciana	64.815.651	13,9	12,89	0,46
Ceuta	0	0,0	0,00	0,00
Melilla	84.800	0,0	1,19	0,04
TOTAL AOD CCAA	464.709.158	100,0		
PROMEDIO			10,07	0,27

¹. Desembolso de AOD respecto al presupuesto de gastos consolidados de cada Comunidad Autónoma.
Fuente: A partir de datos del Seguimiento PACI 2008 del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Elaboración: CIDOB

VIII. DISTRIBUCIÓN DE LA AOD NETA ESPAÑOLA POR AGENTES FINANCIADORES 2008

Ministerios	Euros	% Distribución
Administraciones Públicas	401.203	0,0
Asuntos Exteriores y Cooperación	2.446.261.687	51,4
Ciencia e Innovación	11.914.628	0,3
Cultura	1.553.930	0,0
Defensa	12.019.883	0,3
Economía y Hacienda	1.402.127.223	29,4
Educación, Política Social y Deporte	6.836.050	0,1
Fomento	1.294.504	0,0
Igualdad	2.143.719	0,0
Industria, Comercio y Turismo	198.115.785	4,2
Interior	4.409.681	0,1
Justicia	35.150	0,0
Medio Ambiente y Medio Rural y Marino	15.069.099	0,3
Sanidad y Consumo	1.701.589	0,0
Trabajo e Inmigración	34.615.433	0,7
Vivienda	205.601	0,0
Otras Entidades Públicas	13.779	0,0
TOTAL ADMINISTRACIÓN GENERAL DEL ESTADO	4.138.718.944	86,9
COMUNIDADES AUTÓNOMAS	464.709.158	9,8
ENTIDADES LOCALES	148.775.501	3,1
UNIVERSIDADES	9.488.634	0,2
TOTAL AOD NETA	4.761.692.238	100,0

Fuente: A partir de datos del Seguimiento PACI 2008 del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Elaboración: CIDOB

IX. DISTRIBUCIÓN DE LA AOD ESPAÑOLA POR SECTORES DEL CAD 2008

	AOD multilateral		AOD bilateral bruta		Total AOD bruta	
	Euros (1)	%	Euros (2)	%	Euros (1)+(2)	%
I. CONTRIBUCIONES DISTRIBUIBLES SECTORIALMENTE						
100 Infraestructuras Sociales y Servicios	622.804.604	43,5	1.627.320.862	46,3	2.250.125.466	45,5
110 Educación	81.669.827	5,7	354.241.523	10,1	435.911.350	8,8
120 Salud	130.195.692	9,1	195.523.598	5,6	325.719.290	6,6
130 Prog./Pol. Población y Salud Reproductiva	101.075.983	7,1	78.804.585	2,2	179.880.568	3,6
140 Abastecimiento y Depuración De Agua	51.805.173	3,6	400.084.493	11,4	451.889.666	9,1
150 Gobierno y Sociedad Civil	182.447.749	12,7	369.883.394	10,5	552.331.142	11,2
160 Otros Servicios e Infraestructuras Sociales	75.610.181	5,3	228.783.269	6,5	304.393.451	6,2
200 Infraestructura Económica y Servicios	206.949.978	14,5	372.774.102	10,6	579.724.081	11,7
210 Transporte y Almacenamiento	129.522.460	9,0	147.302.752	4,2	276.825.212	5,6
220 Comunicaciones	6.311.090	0,4	11.016.509	0,3	17.327.599	0,4
230 Generación y Suministro de Energía	49.870.614	3,5	80.294.463	2,3	130.165.077	2,6
240 Servicios Bancarios y Financieros	10.645.507	0,7	101.550.878	2,9	112.196.385	2,3
250 Empresas y Otros Servicios	10.600.307	0,7	32.609.500	0,9	43.209.807	0,9
300 Sectores Productivos	96.623.063	6,7	188.284.661	5,4	284.907.724	5,8
311 Agricultura	50.760.307	3,5	106.230.199	3,0	156.990.506	3,2
312 Silvicultura	3.847.875	0,3	2.618.239	0,1	6.466.114	0,1
313 Pesca	1.975.200	0,1	28.190.173	0,8	30.163.373	0,6
321 Industria	13.807.404	1,0	21.428.409	0,6	35.235.813	0,7
322 Recursos Minerales y Minería	3.828.576	0,3	514.352	0,0	4.342.928	0,1
323 Construcción	7.566	0,0	14.877.231	0,4	14.884.797	0,3
331 Comercio	21.432.413	1,5	4.208.550	0,1	25.640.962	0,5
332 Turismo	963.722	0,1	10.217.508	0,3	11.181.230	0,2
400 Multisectorial	82.021.330	5,7	249.256.343	7,1	331.277.673	6,7
410 Protección General del Medio Ambiente	26.358.568	1,8	117.688.951	3,4	144.047.519	2,9
430 Otros Multisectorial	55.662.762	3,9	131.567.392	3,7	187.230.154	3,8
II. CONTRIBUCIONES NO DISTRIBUIBLES SECTORIALMENTE						
500 Suministro de bienes y ayuda general para programas	125.871.513	8,8	75.215.359	2,1	201.086.872	4,1
510 Apoyo Presupuesto General	104.013.228	7,3	17.510	0,0	121.523.228	2,5
520 Ayuda Alimentaria Para Desarrollo/ Ayuda Seguridad Alimentaria	21.858.284	1,5	57.705.359	1,6	79.563.643	1,6
530 Otras Ayudas en Forma de Suministro de Bienes	0	0,0	0	0,0	0	0,0
600 Actividades Relacionadas con la Deuda	44.677.709	3,1	249.681.632	7,1	294.359.342	6,0
700 ayuda de emergencia	105.501.674	7,4	298.758.235	8,5	404.259.908	8,2
720 Otras Ayudas en Situación De Emergencia y Catástrofes	81.268.545	5,7	199.132.842	5,7	280.401.386	5,7
730 Ayuda a la Reconstrucción	21.289.735	1,5	84.403.461	2,4	105.693.196	2,1
740 Prevención de Desastres	2.943.394	0,2	15.221.933	0,4	18.165.326	0,4
910 Costes Administrativos Donantes	44.193.100	3,1	141.688.262	4,0	185.881.362	3,8
920 Apoyo a ONGD	37.175	0,0	12.572.633	0,4	12.609.808	0,3
930 Apoyo a refugiados en el país donante	162.666	0,0	28.038.902	0,8	28.201.568	0,6
998 Sin especificar/No clasificados	102.963.102	7,2	269.360.347	7,7	372.323.448	7,5
TOTAL AOD	1.431.805.913	100	3.512.951.337	100	4.944.757.251	100

Fuente: A partir de datos del Seguimiento PACI 2008 del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación

Elaboración: CIDOB

X. LOS 25 PRIMEROS PAÍSES RECEPTORES DE AOD BILATERAL NETA ESPAÑOLA 2008

(en euros)

	FAD y microcréditos (1)	Operaciones de deuda (2)	Otras donaciones (3)	Total AOD bilateral neta (1+2+3)	Distribución %
1 Guatemala	-17.139	124.331.800	53.080.489	177.395.150	5,3
2 Perú	12.310.091	0	78.843.737	91.153.827	2,7
3 Irak	0	85.466.548	3.989.573	89.456.120	2,7
4 Nicaragua	16.281.887	2.484.238	68.137.724	86.903.850	2,6
5 Honduras	22.070.421	8.618.251	50.813.606	81.502.279	2,4
6 Marruecos	31.527.784	0	49.835.081	81.362.865	2,4
7 Territorios Palestinos	0	0	68.927.467	68.927.467	2,1
8 Bolivia	-1.586.219	0	66.060.797	64.474.578	1,9
9 Turquía	61.672.368	0	2.181.116	63.853.483	1,9
10 Ecuador	7.980.033	0	52.957.157	60.937.190	1,8
11 Colombia	5.407.986	0	53.499.156	58.907.143	1,8
12 El Salvador	7.151.700	0	50.821.310	57.973.011	1,7
13 Mozambique	3.885.840	0	50.507.083	54.392.923	1,6
14 Afganistán	0	0	49.768.869	49.768.869	1,5
15 Argelia	39.355.587	0	5.148.475	44.504.061	1,3
16 Etiopía	0	0	41.975.662	41.975.662	1,3
17 Senegal	268.331	13.735.905	26.986.711	40.990.947	1,2
18 Líbano	0	0	35.918.674	35.918.674	1,1
19 Vietnam	10.699.912	0	23.599.095	34.299.007	1,0
20 Cuba	0	0	31.773.588	31.773.588	1,0
21 Haití	0	0	31.545.198	31.545.198	0,9
22 China	23.513.013	0	6.300.627	29.813.640	0,9
23 Bosnia-Herzegovina	22.864.272	0	6.532.178	29.396.450	0,9
24 Rep. Dem. Congo	-2.749.942	0	29.965.165	27.215.223	0,8
25 Kenia	728.301	0	26.040.059	26.768.360	0,8
TOTAL 25 PRIMEROS PAÍSES	261.364.226	234.636.742	965.208.597	1.461.209.565	43,9
RESTO DE PAÍSES	-3.830.978	2.139.596	1.870.368.141	1.868.676.759	56,1
TOTAL AOD BILATERAL NETA	257.533.248	236.776.338	2.835.576.738	3.329.886.324	100,0

Fuente: A partir de datos del Seguimiento PACI 2008 del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación

Elaboración: CIDOB

